

Regards sur la laïcité... un article plus loin...

Vous le savez, nous avons prévu de longue date un rassemblement de l'Enseignement catholique du Var autour du thème de la laïcité. Nous l'avons pensé, organisé, monté, programmé et... nous avons lancé les invitations.

La laïcité est un principe essentiel, garant du bon fonctionnement de la société française. L'Église y participe de plein droit. C'est une démarche d'acceptation, de tolérance et de reconnaissance. Elle définit les sphères respectives de notre vie commune, en reconnaissant la place et l'importance de la sphère spirituelle, quelle qu'elle soit, dans la construction de la personnalité des plus jeunes et dans leur vie en société quand ils sont devenus adultes. Ce ne peut être en aucun cas une démarche de rejet et d'exclusion.

A la suite de l'assassinat de Samuel PATY, l'Etat a souhaité renforcer la sensibilisation à la laïcité. Dans les différents dispositifs déployés en ce sens, l'Education nationale doit logiquement y prendre une part essentielle, touchant et formant les plus jeunes, les adultes de demain. Des formations obligatoires ont été prévues et mises en place pour les équipes des établissements. Spécifiques à l'enseignement public, elles sont incomplètes en l'état pour les établissements privés catholiques sous contrat car ne tenant pas compte de leur caractère propre, reconnu par la loi. Une formation spécifique pour nos établissements a donc été bâtie et a été validée par le Ministère de l'Education nationale. Elle est à déployer obligatoirement dans nos établissements.

Dans le Var, sensibles à l'importance du sujet, nous avons souhaité lui donner encore plus de place en créant un moment de sensibilisation à travers une rencontre permettant à toutes les équipes des établissements de l'Enseignement catholique de se mobiliser, mais aussi de pouvoir bénéficier d'éclairages variés et cumulatifs sur la laïcité: l'histoire politique, sociologique et le fondement républicain, l'expérience de la laïcité dans d'autres services publics, un éclairage de culture générale sur les chrétiens et la laïcité et enfin la mise en œuvre par l'Enseignement catholique du respect du sujet et de la démarche de formation dans ses établissements.

La matinée en question bâtie, nous avons lancé les invitations. Nous avons aussitôt été contactés par un journaliste. Elle nous a posé ses questions par écrit. Nous lui avons répondu avec honnêteté et confiance. L'article qui suivit ne reflétait pas nos explications, qui avaient été détournées et décontextualisées.

Repris tel quel par d'autres titres de presse, cet article a posé les bases d'un traitement médiatique orienté qui ne montrait ni nos intentions, ni la réalité.

Pour garantir la sérénité de nos communautés, nous avons donc pris la décision de suspendre notre opération.

Une décision pénible mais nécessaire au bien de tous, qui nous a également été reprochée par des « défenseurs de la catholicité ». Des défenseurs que nous n'avions pourtant pas entendus lorsque l'initiative pouvait encore être soutenue. Un seul média, Famille Chrétienne, a pris le temps de nous entendre, de comprendre et de livrer un article reprenant notre témoignage. Nous l'en remercions.

Ni « réactionnaire » ni « dans le renoncement », nous croyons fermement à ce que nous faisons et au projet que nous portons pour l'Église.

Structure de l'Enseignement catholique, il est de notre devoir « de montrer en quoi notre proposition éducative spécifique contribue aux visées de la laïcité ». cf Enseignement catholique et laïcité 05/2022.

« Si les principes de la laïcité doivent être connus, c'est bien dans la vie quotidienne que l'on permettra aux jeunes qui nous sont confiés, et aux adultes de nos communautés éducatives de les appréhender avec justesse. Car la laïcité permet la fraternité, condition pour vivre l'égalité et la liberté ». cf op cit

Nous aurons l'occasion l'an prochain de revenir sur le sujet de la laïcité et de planifier une nouvelle rencontre. Nous profiterons de ce délai offert par le report pour affiner davantage son format, avec sans doute une table ronde élargie.

Xavier PION
Directeur diocésain